

(第十二部)

第四十回
參議院建設委員會會議錄第六號

昭和三十七年一月八日（木曜日）

午前十時四十五分開會

委員の異動
六月六日委員田上松衛君辞任につき、

その補欠として松浦清一君を議長において指名した。

君辞任につき、その補欠として藤田進君及び田上松衛君を議長において指名した。

出席者は左の通り。
委員長
理事
大河原一次君

委员

稻浦
德永
武内
正利君
鹿藏君
春藏君
五郎君

の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）
建設事業並びに建設諸計画に関する
調査（昭和三十七年度建設省關係予算
算並びに建設行政の基本方針に関する
件）

卷之三

委員長(大河原一矢君) ただいまから建設委員会を開会いたします。

本日は初めに付託法律案二件の提案

説明を聴取いたしましてから、災害関

係特別措置法の質疑、次に予算関係調

査の質疑を行なうことにいたしたいと
思ふます。

初めに住宅金融公庫法等の一部を改

正する法律案を議題にいたします。提

理由の説明をお願いいたします。

昭和三十七年一月八日

建設省計画局長 関盛吉雄君
建設省都市局長 前田光嘉君
建設省河川局長 山内一郎君
建設省道路局長 河北正治君
建設省住宅局長 斎藤常勝君
建設省官纏局長 川合貞夫君
事務局側

○ 本日の会議に付した案件

○ 住宅金融公庫法等の一部を改正する法律案（内閣送付、予備審査）

○ 阪神高速道路公団法案（内閣送付、予備審査）

○ 昭和三十六年六月及び十月の水害、同年七月、八月及び九月の水害若しくは風水害又は同年八月の北美灘地震による災害を受けた公共土木施設等の災害復旧等に関する特別措置法の一部を改正する法律案（内閣提出、衆議院送付）

○ 建設事業並びに建設諸計画に関する調査（昭和三十七年度建設省関係予算並びに建設行政の基本方針に関する件）

○ 委員長（大河原一次君） ただいまから建設委員会を開会いたしました。

本日は初めて付託法律案二件の提案説明を聽取いたしましてから、災害関係特別措置法の質疑、次に予算関係調査の質疑を行なうことにいたしたいと思います。

初めに住宅金融公庫法等の一部を改正する法律案を議題にいたします。提案理由の説明をお願いいたします。

災害の防止に寄与するもの、すなわち中高層耐火建築物の建設費の貸し付けを行なつてきておりますが、市街地の中心にありまして、最も土地の高度利用と防災の必要性の高い防災建築街区内外に建設される防災建築物につきましては、その非住宅部分に対する融資限度を、一般の中高層耐火建築物の住宅部分以外の部分に対するものより広げまして、政令で定める率を乗じて得た面積までのものを貸し付けの対象とし得ることいたしましたものであります。

第三に、公庫は、災害を受けた住宅の復興資金及び地すべり関連事業計画による移転家屋の建設資金の貸し付けを行なつておりますが、これら災害復興住宅及び地すべり関連住宅の貸付金の償還期間につきましては、現行では、構造のいかんにかかわらず、一律十八年以内となつておりますのを、構造により延長いたしまして、耐火構造のものは三十五年以内、簡易耐火構造のものは二十五年以内、木造その他の構造のものは現行どおり十八年以内とすることにいたしたのであります。また、北海道におけるこれら災害復興住宅及び地すべり関連住宅につきましては、防寒住宅で簡易耐火構造または耐火構造に限られておりますので、内地と異なり現行では、一律三十年以内となることをいたしたのであります。

火構造のものは三十年以内となつておりますが、これも同様の趣旨で耐火構造のものは三十五年以内、簡易耐火構造のものは三十年以内とすることにいたしたのであります。

以上がこの法律案の提案理由及びその要旨であります、何とぞ慎重御審議の上すみやかに御可決下さいます。

○委員長(大河原一次君) 本案につきましての質疑は次回に譲ることにいたしまして、次に阪神高速道路公团法案を議題にいたします。提案理由の説明をお願いいたします。

○国務大臣(中村梅吉君) 阪神高速道路公团法案につきまして、提案の理由及びその要旨を御説明申し上げます。

最近の大都市における自動車交通量の増加はまことに著しく、これに伴う交通の混雑に起因する人的、物的な損失はばかり知れないものがあります。ために東京を初め大都市における都市の機能を著しく低下させることは御承知のことおりであります。この傾向は、大阪市及び神戸市を中心とする神地区においても特に著しく、これをこのまま放置するならば、近い将来においてその交通は全くの麻痺状態に陥ることが憂慮されております。

このような現状を開拓するためには、阪神地区における道路及び駐車場の整備を促進する必要のあることはもちろんであります。特に自動車専用道路を建設することが最も有効な措置であることは、すでに外国の諸都市の実例に従っても明らかなところであります。

このため、政府といたしましては、首都高速道路公团設立の例にならぬ、阪神地区における自動車専用道路の建設及び管理に専念する事業体を設け、これに政府の資金のほか、関係地

林業等、あるいは商工関係、厚生関係、いろいろな面に被害を受けますので、こういう方面が固定した法律でさばき得るかどうかという問題が一つと、それからもう一つは、大災害が起こりますと、とうてい予備費ではまかねませんで、予算措置がつきものになつてきますから、予算審議の臨時国会といふものをして、政府と国会関係とが十分協議をして実態に適した立法措置をやるならば、どうせやるならそのつど、その場面に適したような立法措置によつて、政府と国会関係とが十分協議をして実態に適した立法措置をやることをわざわざとしましては勧案して、とにかく基本法にも入つた考え方をうたい込んでござりますから、何とか固定した立法措置ができるものならしたいという気持はあります。考え方としてはそれが本筋だと思ひますから検討を進めて参りたい、こう思つておりますのが現在の段階でございます。

○田中一君 これはわが国が宿命的に年次の災害があるものだという前提でものを考へなければならぬのです。

したがつて、規模の大小は別としても周期的に、季節的にあるのだという前

提に立つならば、やはりそれに對する立法措置があつてもいいと思う。まれにくる災害という場合には、これに対

する特別立法措置をしてもらつてもいいと思いますが、宿命的に入るのです。また、それのものがてきておれれば、対策にしても自信を持つた対策ができると思う。原形復旧は過去のも

ただ、そこで問題は、この国際収支改善対策を目下実施でござりますので、これとの関連は非常にむずかしい問題でございますが、実は、財政当局は別として、私どもの考え方としましては、一面において、国際収支の赤字改善対策の一つとして、金融の引き締め等を行ない、世の中が不況になるわけでございますので、これをむじろ調節する意味においても社会資本の充実をはかり、公共投資関係には比較的に輸入原材料に求めるところが少ないわけでございますから、このほうはやはり立ちおくれを取り戻すために、財政事情が許す限り活発に進めていくべきである、こう私どもは考えておったわけでございます。かような角度に立ちまして予算折衝をいたしました結果、ごらんのとおり道路、治水関係等につきましても相当の増加を見ることがでござまして、総体として二十数パーセントの増を見たということは、赤字改善対策を中心として行なっております財政当局におかれても、われわれの考え方のある程度を取り入れていただけたものと私は思つておるわけでござります。それで、予算があとましめたのは、これは単倍増をカバーするというだけではございませんで、量におきましても事業量が相当増加してきたと思います。しかし現在の社会資本の立ちおくれの現状から見ますすると、もちろんこれでも十分ではございませんが、現状な課題になつておるわけでございまが、とにかく国際収支赤字の改善対策を行ない、できるだけすみやかに、こそこども考えておるようなわけでござは國全体としても解決をすべき重要な課題になつておるわけでございまから、この辺が妥当なところであります。

○武内五郎君　今まで建設省で立てられておりました道路、河川、港湾、住宅等の増強についての長期的な計画がござりますが、それは一そう当初の計画に沿うて遂行しようというお考えかどうか。

○國務大臣(中村梅吉君)　当初の計画の線に沿って進んでおるわけでござります。治水関係のごときは治水十カ年計画も御承知のとおりでございますが、現在の災害等の現状から見ますると、この十カ年計画を年次別に行なつただけでは不十分に考えられますので、繰り上げ施行というものを必要とすることを痛感いたしまして、そういう角度で予算要求をいたし、本予算案ができ上がりましたようなわけでござります。

ただその中で一番困難を感じましたのは住宅関係でございまして、私どもの希望からいいますと、もっと住宅の量も増強をいたしたかったのですがございませんが、木材等現在も国内価格の調節のために輸入をいたしておりますが、國際収支改善の面からいえばできるだけ輸入のほうも抑制をすべき現状にござりますので、予算編成過程におきましては、住宅予算の確保伸びかねたのでございますが、現在の国状態から見ればやむを得ざる線である、こういうように目下考へておるわけでございます。

○武内五郎君　たいへん努力されたようありますするが、昨年の九月末に政府が三十六年度公共事業費の繰り延べ

をやつております。特にその額が七千億円をこえるようになつておるのですから非常に残念なことであります。そこでその繰り延べの状態はどういう部門にどういうふうに繰り延べられたか、概略御説明願いたい。

○國務大臣(中村梅吉君) 実は国際貿易支改善対策の要綱を開議で相談いたしました際、私どももいたしましても、そういう国際収支との関係上やむを得ざることは申しながら、建設省所管の事業の繰り延べをするということは後年度の予算編成に心理的な影響もあることでござりますので実はちゅうちょいたしたのでございます。しかるべき程度、般民間に対しましても設備投資の抑制を活発に行ないまして、できるだけすみやかに国際収支の改善をいたさなければならぬという全体の立場から見れば、そう強くない範囲においてお付き合いをすることはやむを得ない、こういうふうな角度に立ちまして検討をいたしました。当時の事情からいいますと、一般公共事業関係、道路、河川等は前年度におきましても相当な幅で伸びて参りましたので、事業実施上毎年の例で、若干の繰り延べはやむを得ない事情もありますするので、どの程度ならば一体自然的な繰り延べと近い線でいるだらうかということを検討いたしました結果、あの際さきめたペーセンテージはよく記憶いたしておりますが、この辺ならばさしておませんが、この辺ならばさけまして同意をいたしたようなわけであります。

制を相当活発に行ない、特にそういうビルの建設等、不用不急のものができるだけ中心的に抑制しようといふことで、いわゆる六人委員会も作りましてその措置を進めていくというこになりましたので、政府の建てます營繕につきましては、もう直結の問題としてある程度自負をし遠慮をするが当然だらうということで、營繕開はその幅を多くした、こういうよう事情で、したがいまして三十七年度算編成にあたりましても、各地方で同庁舎その他いろいろ強い要望がございまして、若干延びはいたしましが、これも住宅とあわせまして国際支改善対策の関連といたしまして、一算編成上われわれとしては希望を達するのに困難をいたしたという問題の一つでございますが、さようなわけで三十六年度事業の繰り延べの決定をいたしました際の考え方としましては、今申し上げたような考え方で臨まして今日に至つたわけでございます。

つづ
うまと
するが見られたのであります。そういうふうなことは、あの当時、一面工事そのものがすでに非常な窮屈な状態に入つておりまして、特に入札価格と資材の価格とのつり合いがそれなかつた、また労賃とのつり合いがそれなかつた。御承知のとおり、セメントはそう大きな飛躍的な価格の高騰は見られなかつたのでありまするが、木材、くぎその他の建設資材が非常な飛躍的な高騰を見せた、同時に一般物価が非常な上がり方を示して参りましたので、労働賃金もそれにそぐわない状態が出て参った。建設省では前から当委員会で労働賃金の問題につきまして、P.W.の一般職に規定した賃金は適用しないと言つておられたのでありますけれども、かりにそれを適用しないでそれを参考にした状態で予算を組まれて参りましても、非常に低い賃金価格で押さえられなければならぬ、したがつて実際とそぐわない。私がこの間新潟県のある官庁の土木事務所で調べたところによりますと、常用が今日でも五百十円で、臨用人口で四百八十円の単価。したがつて二十一日以上これは労働に従事することが禁止されておりまする関係から、月収がわずか八千円程度、したがつて一般土木工事における労務者の賃金というものは非常に低く押さえられていかざるを得なかつた関係がある。そういう低い賃金のところへ労務者が寄らざることは当然なのでありますて、今日新潟県で

除雪人夫でも上がり酒をもつて夕食をつけて千円をこえておる。そうでなければ人夫が手に入らない。したがつて建設事業等についての労務者を把握することが困難でありましたので、一方資材価格が非常な勢いで高騰を見せておると同時に、低く押さえられる労働賃金の中で労務者が働くことは、これはもうできないので、勢い労務者を把握することができない、資材の価格とのつり合いがとれないということから、こういう入札不調の件数が出て参ったと考えるのであります。したがつて、これは私は各地にあつたのじやないかとも考えられる。相当大きな影響が公共土木遂行の上に見られているのではないかと思うのですが、今年度予算を実施するにあたりまして、どんな心がまえでいかれるのか、また単価等の構成等もさらに考えられたのか、今後とも考え方とするのか、お伺いしたいと思います。

一億、こうなつてきますと、三十六年度の公共事業関係の予算をいたしましては、三千七百三十八億円、この約二〇%の公共事業予算の繰り延べがなされておる。だからして、私は武内君が言われましたような、これが工事末端に行きますると、請負の辞退、あるいはそういう件数が増大しておることは当然のことだと思うのですが、これは血の出ないような簡単な御答弁では、ちよつと私は解せない。だから内容を、どういう点を繰り延べたかというようない点をこの委員会で明かにしていただきたいと思います。これはさらにまたつけ加えますと、ただ単に三十六年度の繰り延べであるか、その繰り延べはすなわち三十七年度にはそつくり、これは仕事をする性質のものであるか、繰り越しの様相があるか、この点もやつぱり武内君の関連した質問に対して答弁を一つやっていただきたいと思います。

もとしましては事業の実施上そうたいした支障がない範囲で、こういうようになります。御指摘でござりますから、できますれば各事業別にもう少しだまましたところで、あるいは現在の見通しでどの程度事業別に繰り延べが生じてくるか、あるいは五%前後ということができませんが、それ以上に実際に入札不調その他結果繰り延べが出るかもしれません。そこらの点はもう少し詰めてみませんとはつきりいたしませんから、追つてこれは御指摘の点は明らかにいたしたいと思います。

〔委員長退席、理事村上春藏君着席〕

それから武内さんの御指摘のございました入札不調でございますが、これは主として公営住宅につきましては確かに従来の予算のつけ方が補助単価という建前でありますので、地方公共団体の持ち出し分というものが、国庫補助額の倍額ではなくして、もつとそれ以上の持ち出しがふえておりますので、したがって発注をいたしまする地方公共団体としては、やはり自分の持ち出しの財政の都合で、できるだけ切り詰めた単価で発注をするということのために、入札不調の量が非常に多かつたようによく承知をいたし、まあこの点の是正につきましても、三十七年度予算編成にあたって極力われわれ努力したポイントの一つでございます。

そこで他の道路、その他の事業につきましても入札不調の傾向が出てきましたので、これにつきましては、事業の量としてはさほどないした分量ではございませんので、できるだけ発注に際してはその見積り等について調節をして、事業を請け負いまする業者が出血

をしないように見積りの方法を検討するよう、この点はその後十分行政指導をして参つておる各関係の機関にこの旨を伝えまして、極力そういうことの起こらないように注意をして参つておりますので、最近はよほどそれがなくなつてきておるのではないかと、こういうふうに考えております。それから一番問題は、御指摘のございましたように労務費、賃金関係でございます。この点につきましては、生産も昨日の通常国会終了後、次の年度の予算編成にあたりまして早くから用意をする必要がある。従来予算編成にあたりましてPWを資料として計算をされておりますので、これでは非常に事業の実施に当たります建設省といたしましては困難がありますので、なんとかこの積算の基準になります労務費について適正なものを得たいということで、一時ちょうど補正予算のころには、民間団体の調査をいたしました業種別の資料等も持ち出したのであります。大蔵省としては民間団体の資料では参考にできない、やはり政府機関のやつたものでなければ困るということで、補正予算の際からやりとりが始まりましてそこでひとつ政府機関である建設省みずからが、各業種について業種別の賃金調査というものをやってみよう、ということも一時考えたのですが、労働省との折衝上、労働省が賃金関係の統計をとるのは自分のところのこれは責任である、お前さんのところでやるのはよけいなことだというようなことになつて、折衝になりまして終局的には。それでは労働省で建設関係の業種別賃金の調査というのをしてもらいたいと

いうことになりました。労働省がそれを実施していただきました。三十七度の予算編成の積算の基礎には、この労働省でやつてもらいました職種別賃金調査というものが、相當に重要な資料となつて積算をされておるといふ関係になつておるようなわけでござります。賃金関係につきましては、官長の主管でございますから、必要にしまして所管の政府委員のほうから説明を申し上げるようにいたしたいと思います。

○政府委員(関盛吉雄君) ただいま臣から御答弁がございました屋外労働者の職種別の賃金につきましては、とよりこれは毎年労働省で実施したところの調査でございますが、各月別状況につきましては、労働省が調べたのは三十七年の八月、九月、十月の三ヶ月の間における賃金の状況について比較でございます。

〔理事村上春藏君退席、委員長着席〕

今日までの調査の結果、一応われわれが承知をいたしておりますのは、大体一昨年のその月に対しまして三十七年の同期のものが大体において二割程度上昇になつてゐる。こういうよう結果を得ておりますが、予算の編成におきましては、今後積算されたものでの自主性を——今後三十七年の四月以降において定められるPWというものが出て参りますから、これが今後の予算の執行上の一つの参考資料になる、という形だと考えます。

○武内五郎君 PWというものが参考だとされているようになりますが、実際ににおいてそれが参考になつてゐるに違いないのですが、やはりそれにとらわれ

れてくるのじやないかと思ひますが、
その点はどうなんですか。

○政府委員(関盛吉雄君) P.W.の賃金の法律上の効果をいたしましては、今日は国がみずから実施いたしますところの直轄工事についてのみ適用されるのでございまして、その他の事業につきましては、法律上そうしばられることはございません。したがつて建設省全体の事業の実施にあたりましては、工事の実際の設計の際におきまして、市場の賃金というものを適正に見積もりまして、歩掛り等も考慮いたしまして設計の単価を組んでおる、こういうのが各土木についての工事の実施の実態でござります。

と、今日きわめて経営内容というものの細々とした業者が公共工事を持つておるということになつて参りまして、勢い、賃金はP.W.によって参考にするとは言ひながらも、何かしら見えざる手によつて押さえられるような状態になる。さらに物価高騰の状態とそぐわない単価で消化しなければならぬとするならば、そこに工事の未消化またけ工事の内容の低下、こういうことが避けられない状態になるのではないかと、かなり強くおそれているのでありますするが、そういうことについてのお考えはどうなんですか。

見積もられるを得ないことは避けたい。それから資材の価格が非常に高いと、高騰しておりますので、工事費は、価値とはそぐわない状態になつて参つておる。ところが、現地でこれを消化する場合に、これは多くの場合ほとんど官庁で直轄でやつておるのではなく、請負業者が消化する。そうすると、きわめて零細な細々とした経営業者が、公共工事の手持ち割合といつものが民間工事よりも非常に多い。たがつて、そぐわない単価で工事を消化していくこうとするところに、あるいは未消化の状態が起きるのじやないか。また、工事内容において低下するおそれがあるのじやないか。なぜなら、お答えを申し上げますが、まあ私どものほうとしましては極力関係機関に無旨の徹底をはかりまして、そういう点を初め、今御指摘の点について、ようなことの起らぬないように行政指導を十分にやって参りたい、それに沿つて遺憾のないようにしていただきたいと思っております。ただ、予算編成をしてしまします際にはどうしても、編成の際に積算の基礎といつものが、労働省の資料を参考にしてやることになりますから、先刻申し上げましたように、職種別の調査等をしてもらいまして、実施上におきましては今御指摘のようなくな陥れの起こらないように、十八

行政指導をいたしまして遺憾のないようにして参りたいと思います。
それから、先ほど内村さんからお出ました繰り延べの問題でござい
ますが、ちょうど官房長が見えましたので資料を持ってきましたので、そのとで実は話をしておりましたものでから、先刻の御質問ちょっと聞き取
そこないましてたいへん失礼いたしました。適当の機会に官房長から、繰
延べの大体の見通しを資料によつて説明をするようにいたしたいと思
す。

○武内五郎君 行政指導等によつて建設省関係の団体等の持つて
る事量の消化の最善を期するようになりますことを言つておりますが、た
えは公団住宅の場合でありますするが最近、これは私直接調べたのではござ
いませんが、聞いたところによりますと、どうしても昨年の引き締めで
延べをせざるを得なくなつて、勢工事の内容住宅建設の内容を低下さ
た、こういうわざを聞いて参つてります。なるほど考えてみますと
住宅建設でその坪当たり単価もぐん
ん上がって参りますので、当初予
定の中では予定の戸数は建たれないと、予定の間数を持つた住宅の建
が困難になつてくる、こういうよう
状態で、戸数は減らす、間数は減
す、内容をそういうふうに低下させ
参つておるというお話を承つており
ますのですが、そういう点は、特に強
御指導のもとに、当初の計画はあく
で遂行できるような措置をお願いせ
るを得ないのでありまするが、特に
宅問題といふものは、私は今日の日
の非常な大きな問題だと考えており

いりたいと思います。
○國務大臣(中村梅吉君) 確かに公営住宅の問題が一番私ども心配いたしておる点でござります。この公営住宅の単価は正につきましても極力努力をいたしたのでございますが、大体大蔵省の方の考え方は、これは単価というのは建設単価を指しておるのじやなくて、補助額算出の基礎である補助単価をいつてゐるのであるという基本的な問題が一つと、もう一つは、昨年の補正予算の際に、相当の単価是正をいたじやないか、引き続き単価是正は困るといふことで、なかなか折り合ひがつきませんでした。さような関係で、坪数のほうで若干伸ばしていくだけまして、坪数がたとえ半坪でも一坪でもふえることによって、便所、勝手、その他家に当然固定すべき、坪数の割合にしますと、割合に経費のかかりまするのが平均されますから、坪数が一坪でもふえることによつて平均に影響がござりますので、そういう点で最終段階で折り合いましたが、一面、最近地方公共団体がこの公営住宅を建設します場合に、一番持ち出し額が多くなりますのは用地費でございます。この用地費がかさみますものですから、したがつて地方公共団体の持ち出し分が多くなるという問題がございまして、まあこれで自然地方公共団体は建築の経費の方にも波及をさせるという事情もござりますので、用地費の方につきましては、一九%ほど従来から引き上げをして補助額の算出の基礎を置いてもらつたようなわけであります。まあこの辺でやむを得ざる線と思いまして、今度の予算案編成ができましたようなことでござま

ざいます。

○武内五郎君 用地費の一九%引き上げ等につきましては、いずれあとでお伺いしたいと思いますが、今度の予算の中で建設予算でも二〇数%の増加を見るわけであります。それで、年々これはどうしても道路関係の予算が最も重点になつてゐるようあります。実はこの点につきまして非常に心配しておりますことは、なるほど道路は整備していかなきやならぬ、交通確保のための重要な要素でございますので、私も前々から道路交通の確保はあくまで遂行してもらわなきやならぬと考えておるわけなんですが、特に日本は災害が年々避けられないので、私は災害が吹こうと豪雨が来ましても、いずれの災害があつても、ほとんどこれは水が多いのであります。治山治水その他の比重という点につきまして見ますると、道路整備の持つてゐる比重よりもずっと小さい状態にならざるを得ないのが出ております。まあその比重の点は、なるほど私がいろいろ検討して参りますると、財源に大きな影響が出てくるのではないかと考えます。その財源の中で道路整備の財源の重点が揮発油に置かれておることは御承知のとおりであります。そういう点を考えて参りますると、ほんどこれは道路建設と道路の整備等について、揮発油に依存してきておるのではないかと思うのであります。

そういう考え方をもつて実はいろいろ考えてみましたが、大規模工事が地域的に配賦されて参つております。その割合を調べてみますと、ほとんど大都市中心、産業地盤中心、ベルト

地域の建設を主眼とした内容であります。

す。

○国務大臣(中村梅吉君) 御指摘の格差是正ということは、地域的な格差是正をする努力をするということはわれわれの一つの目標でございまして、その点には今後とも意を用いて参りたいと思つております。

そこで、公共事業のうちで道路なら

道

路とい

うもの

をと

り

ます。

と、

かよ

うな考

え方

に立

ちま

し

て申

し上

げ

る

の

申

し上

げ

る

の

うに考えております。

次に、財政投融資関係につきまして
も同様繰り延への目標額がきまつてお
りまして、これは建設省所管分は全体
で三十九億円でございまして、その内
訳としましては住宅公団が二十一億、
道路公団が十一億、首都高速道路公団
が七億ということに相なつております。
で、これも各公団から当時いろいろ

○内村清次君　この大臣了解の繰り延べ総額といふものについて、額といふ事情を取扱いし、また意見も聞きましめた結果、本年度の事業予定どおり進捗して、実際に支払う金額としては、この程度の繰り延べをやりましても実際の支払いは支障はないという当時の事情によりまして、この繰り延べ目標額が決定されたような次第でござります。一応総括的に申し上げると以上のような次第でございます。

違つておるのです。食い違つておる。それはまあ當時新聞に発表された問題であるし、私たちは閣議の内容まで立ち入つて詳しく述べ知りませんが、今発表の額とは相當食い違つておるよう思います。しかし、これは正式な発表で、責任ある大臣のもとで発表されるのですから、これが正確だと私は信じておりますけれども、この点は将来必要がありますから資料として出していただきたい。で、ただ大臣にお尋ねしておきますことは、これは毎年ですけれども、確かに繰り延べの問題は起つてきております。この点は、この委員会では、たとえば公団の繰り延べにいたしましても相当その内容を吟味して、その当初予算といたものを重視して、その予算の執行にあたつては繰

に私たちにはここで御注意申し上げた経緯もあります。がしかし、一応今言わされたように百三十八億くらいの繰り延べがあるんだと、だからして百二十五億の繰り延べは大した支障はない、こう言つておられますけれども、私たちはこういった池田内閣の金融引き締めの問題、それから外資の減少に対する均衡予算の問題を考えてみますと、やはりこれが三十七年度まで相当影響がありはしないか、現に武内君が指摘しましたような影響も見えておりますし、また私どもはそれに関連してまだ質問があるのでけれども、これは次回に譲りますが、相当影響を与えられておりますから、こういったことを、血の出ないようなおつき合いならぬというよう簡単なことでなく、閣議の席上で承諾されないように私は希望いたしまして、今日はこれだけで質問を打ち切ることにいたします。

どうもの予算に計上されなければなりませんと、しりをたたきますが、やむを得ない事情もあると思うのです。そこで、例の繰り延べの問題の開議の際にも即決はいたしませんで、私どもとしましては慎重に事務当局を督励して、実態の把握をしてもらいました。前年度の繰り越し百三十数億ですから、やはり五%減らということならば、百二十億になり、去年の実績よりも繰り延べが少ないと、いうわけだから、その程度は認めざるを得ないだろうというような結論になりました。五%前後というところで折り合ったような次第でございます。この百二十何億には、率の高い営繕も含まれての百二十何億でござりますから、営繕を引きますと、もっと率は少なくなるわけでござります。ですから今後とも繰り延べの起こらないようになりますといふことについて、全力をあげてやっていきますが、どうも建前の関係上やむを得ない点もある程度はあるかと思いますので、この辺の事情はひとつお好み取りをいただきたいと思います。

額にしますと過半以上を上めておりま
す。道路につきましても、特に道路の
中でも都市計画街路事業等につきまし
ては、用地関係、移転補償の問題が繰
り延べの大きな原因になつてゐるとい
うよう承知いたしておりますし、そ
のほか若干ござりますのは、事業計画
の変更でありますとか、あるいは設計
変更によりまして工事の施行がおくれ
てきたことも土木施設につきましては
ござります。それから河川関係の事業
等におきましては、あるいはまあ一般
土木施設もそうですが災害の関係で予
定どおり工事が進捗しないというよう
な原因で繰り延べになつてゐるものも
ございます。

○委員長(大河原一次君) 本日はこの
程度にいたしまして、予算関係並びに
建設行政の基本方針についての大臣に
対する残余の質問は、次回に続行する
ことにいたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時三十分散会

二月七日予審査のため、本委員会に
左の案件を付託された。

水資源開発公団法の一部を改正す
る法律案

水資源開発公団法の一部を改正
する法律

水資源開発公団法(昭和三十六年
法律第二百一十八号)の一部を次のよ
うに改正する。第三条の次に次の二
条を加える。

(資本金)

第三条の二 公團の資本金は、三億
円とし、政府がその全額を出資す
る。

きは、予算で定める金額の範囲内において、公団に追加して出資することができる。

3 公団は、前項の規定による政府の出資があつたときは、その出資額により資本金を増額するものとする。

第三十条の次に次の一条を加える。

(事業の承継等)

第二十条の二 建設大臣が河川法(明治二十九年法律第七十一号)にいう河川に関する工事として行なつてゐる事業又は国が土地改良事業として行なつてゐる事業のうち、第十九条第一項の事業実施方針で定められた公団の業務に相当する部分(以下この条及び第三十条において「国の水資源開発事業」という。)は、当該業務について次項の規定による公示がある日の翌日から、公団がその業務として行なうものとする。都道府県が土地改良事業として行なつてゐる事業のうち、当該都道府県から主務大臣に対し公団において行なうべき旨の申出があり、かつ、第十九条第一項の事業実施方針で定められた公団の業務に相当する部分(以下この条において「都道府県の水資源開発事業」という。)についても、同様とする。

2 主務大臣は国の水資源開発事業又は都道府県の水資源開発事業に係る公団の業務について前条第一項の規定による事業実施計画の認可をしたときは、政令で定めるところにより、その旨を公示しなければならない。

3

第一項の規定により公団が國の水資源開発事業をその業務として行なうこととなつた時において当該國の水資源開発事業に関し國が有する権利及び義務（当該國の水資源開発事業に関する特定土地改良工事特別会計の資金運用部特別会計からの負債を含み、政令で定める権利又は義務を除く。）は、その時において公団が承継する。

いて当該都道府県の水資源開発事業に關し当該都道府県が有する権利及び義務の公団への承継について

ては、当該都道府県と公団とが協議して定めるものとする。

「日本電信電話公社」の下に「水資源開発公団」を加える。
(治水特別会計法の一部改正)

3 治水特別会計法（昭和三十五年法律第四十号）の一部を次のように改正する。

7 第一項の規定により公団がその業務として行なうこととなつた国

の水資源開発事業が土地改良事業に係るものであるときは、公団は、政令で定めるところにより、

第二十九条、第三十条又は第三十一条の規定による負担金の額のうち、当該國の水資源開発事業を行なうにつけ國が要した費用の一部に相当する金額を国庫に納付しなければならない。

8 第二十三条第一項中「(明治二十九年法律第七十一号)」を削る。

9 第三十条中「費用」の下に「(その

業務が第二十条の二第一項の規定により公団が行なうこととなつた國のなうにつき國が要した費用を含む。」を加える。

10 第四十二条中「債券」を「公団の長期借入金又は債券」に改める。

11 (施行期日)
この法律は、公布の日から施行する。

12 (地方税法の一部改正)

2 地方税法（昭和二十五年法律第二百二十六号）の一部を次のよう

に改正する。

13 第七十三条の四第一項第一号中「原子燃料公社」の下に「水資源開発公団」を加える。

14 第三百四十八条第二項第二号中

「(明治二十九年法律第七十一号)」を削る。

15 昭和三十七年度に限り、第一条第二項第五号に規定する事業に係る交付金で国庫が負担するものの額に相当する金額は、第七条第一項の規定にかかるわらず、一般会計から、工事別等の区分に従つて、特定多目的ダム建設工事勘定に繰り入れるものとする。この場合においては、同条第三項の規定を準用する。

16 特定多目的ダム建設工事勘定の昭和三十七年度の歳出予算における第一条第二項第五号に規定する事業に係る交付金の経費の金額のうち財政法第十四条の三第一項の規定により翌年度に繰り越して使用することができるものがあるときは、その使用は、治水勘定において行なうこ

とではない。

17 前項の規定により公団が國の有する権利及び義務を承継する場合において、公団が当該関連工事に係る業務を行なうについては、第十八条第二項ただし書の規定は、適用しない。

18 第一項の規定により公団が都道府県の水資源開発事業をその業務として行なうこととなつた時において当該都道府県と公団とが協議して定めるものとする。

19 第一項の規定により公団がその業務として行なうこととなつた國の水資源開発事業が土地改良事業に係るものであるときは、公団は、政令で定めるところにより、

17 二 第一項の規定により水資源開発公団がその業務として行なうこととなつた事業（これと密接な関連を有する工事を含む。）で建設大臣が行なつていたものに關する特定多目的ダム建設工事勘定に属する資産及び負債のうち、同条第三項及び第四項の規定により水資源開発公団が承継した権利及び義務以外のものは、政令で定めるところにより、治水勘定に属するものとする。

18 前項の規定により治水勘定に帰属した地方債証券又は借入金の償還金及び利子は、同勘定の歳入又は歳出とする。

19 附則第八項の規定は、附則第十七項の規定により治水勘定に帰属した地方債証券の償還金及び利子について準用する。この場合において、附則第八項中「同項に規定する借入金」とあるのは、「附則第十八項に規定する借入金」と「多目的ダム建設工事に関する費用」とあるのは、「直轄治水事業に関する費用」と読み替えるものとする。

20 附則第九項及び第十項の規定は、附則第十八項に規定する借入金の償還について準用する。

この場合において、附則第十項中「工事別等の区分に従つて、特定多目的ダム建設工事勘定から」とあるのは、「治水勘定から」と読み替えるものとする。

昭和三十七年二月十三日印刷

昭和三十七年二月十四日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局